

**edictoria**

En esta ocasión presentamos a nuestros lectores de **Entretextos** un número que aborda un tema crucial para el desarrollo de nuestro país: la participación social y la construcción de ciudadanía. Si bien, en los últimos años se pudieron constatar avances en la democracia representativa, por ejemplo, el incremento en la credibilidad de los procesos electorales, la autonomía de los organismos responsables a nivel nacional y estatal, la creación de instituciones para apoyar los mecanismos de transparencia y rendición de cuentas, como el Instituto Federal de Acceso a la Información Pública, actualmente dichos avances muestran signos claros de debilitamiento o franca involución.

Aunado a lo anterior, y en un contexto caracterizado por problemáticas como la inseguridad pública, la polarización social, el incremento de los niveles de desigualdad y pobreza, la desconfianza creciente hacia las instituciones, es imprescindible construir mecanismos eficaces de participación social en los asuntos públicos que requieren de la reflexión y la acción universitarias.

Para avanzar en lo anterior, en este número se aborda el tema desde distintas revisiones teóricas sobre ciudadanía, su construcción, su ejercicio y sus limitaciones; sobre los distintos espacios de participación social, tales como: la ciudad como espacio de participación o vía de cohesión social, los movimientos populares, los distintos grupos de población, como son los pobladores y pobladoras de las colonias urbano marginadas.

Destacan también la discusión desde la perspectiva de género y la importancia de la participación de los ciudadanos y ciudadanas en torno a la definición de las políticas públicas. Finalmente se presentan dos trabajos que abordan los retos que tiene la Universidad en la formación de ciudadanía, reto que asumimos plenamente, desde nuestra Filosofía Educativa.

Por lo que se refiere a la obra plástica, en esta ocasión los estudiantes de la Maestría en Diseño Fotográfico de esta Universidad comparten una muestra de sus trabajos, a través de una variedad de temas, técnicas y acercamientos a realidades sociales.

Esperemos que los contenidos, las reflexiones y las ideas propuestas nos impulsen a revisar, en lo personal y en lo institucional, nuestros espacios de participación como un paso necesario para la asunción de responsabilidades compartidas, la toma de decisiones conscientes y comprometidas que nos conduzcan a la identificación de caminos y acciones conjuntas que nos permitirán avanzar, a su vez, a la construcción de una sociedad más justa y más humana.

Mario Iván Patiño Rodríguez Malpica